

El Ejército de Salvación en marcha

Discurso de José M.^a Pemán
(Servicio de Radio Mallorca)

A las once de la noche del jueves, desde Radio Castilla-Burgos, el insigne José María Pemán pronunció la siguiente maravillosa alocución: «Burgaleses, españoles todos que me escucháis: Vengo del otro extremo de España, vengo de esa Andalucía florida de banderas y viviente de alegre entusiasmo. Dejo Andalucía, que cada noche pela la pava con su general Queipo de Llano a través de la raja del micrófono. Vengo a dirigir un saludo a esta noble y austera ciudad de Burgos, cabeza de España, de arriba a bajo, pues le he medido la talla a la España nueva y radiante, como esos sastres de los viejos cuentos encargados de hacerle el traje nupcial a la Princesa. He quedado satisfecho de la medición. Doraba el sol de la mañana el Giralduillo cuando salí de Sevilla, y era el sol de la tarde siguiente el que doraba las torres gemelas de vuestra catedral cuando llegué a Burgos. Que no se necesita menos para medirle la talla a esa España nueva! Qué buena moza eres, España mía! España, metida en carnes, con sus lomas suaves y tus tierras pardas, como esas aldeanas, tanto más recias y enjutas cuanto más azotadas del aire y del sol. Que Dios te bendiga y te saque pronto de esta dura tarea maternal en que andas metida. Lo que veo en sueños... Alumbras un gran porvenir.

Yo no puedo ahora ir sembrando sobre mis auditorios flores. Flores de hinojo o de frívola literatura. Tengo que ir sembrando manojos de ortigas, que con su roce estimulante, reaviven en los espíritus esta austera convicción que ya parece casi una perogrullada, pero que yo digo y repito. España está viviendo una guerra. Una guerra, no un golpe, no ese golpe por el cual hace unos meses preguntaba cada día la Teresa, como siempre pregunta que es lo que hacen los demás, en vez de preguntarse que es lo que tienen que hacer. No ese golpe fácil, rápido, de tradición castiza cada día la Lotería o el premio gordo, no ese golpe por el cual algunos esperaban que la salvación de España se la traerían una buena mañana a la cama servida en bandeja, como un desayuno o los periódicos mañaneros. No; un golpe feliz y rápido era un precio demasiado barato para este tesoro tan esplendente como es la España nueva; tenía que ser un precio más caro. Tenemos que pagar para ello todo el dolor de una guerra, de una guerra que, por dura que sea, yo he dicho y repito que era necesaria, que era conveniente, era primero necesaria; el enemigo que teníamos enfrente, el Marxismo, la Musoneria, no era un bando contrario, no era un partido más; era un invasor de España que se había adoderado por sorpresa de nuestros órganos de vida oficial. Este enemigo que teníamos de anti Patria, de extranjería, se reveló desde el primer momento en la insensibilidad con que trató nuestros símbolos nacionales. Luego, nuestro himno nacional, como nuestra bandera de amor y como la Cruz. Y todo esto, no fué más que como un síntoma, como una confesión un paliativo de todo el profundo sentido antinacional de su espíritu, sentido que ahora, llagado este momento decisivo de este movimiento, se reveló en toda su profundidad. Transcuentes de la Historia, temporales y bastardos hijos de la España verdadera. Al presentarse la Cruz como lema de este movimiento, no vacilaron en entregarse a España antes que entregarse a ellos, porque, naturalmente, al defendiese ellos y al defender la momentánea fricción de sus cargos, se sentían todos como ellos son: temporeros, pues no tienen nada de continuidad histórica ni de representación nacional. Bombardean el Pilar de Zaragoza y la Alhambra con la misma frialdad con que podría hacerlo un turco o un chino, porque se sienten tan insolidarios de todo lo que esas grandes piedras gloriosas significan y representan: es el final lógico, la trayectoria fatal en sus espíritus; los que tuvieron insensibilidad suficiente para amarrotar el pie de nuestra bandera ahora lo tienen para asestar este golpe a España. La guerra pues contra tal enemigo con la categoría de invasor antinacional que tiene, tenía que tener actitud de reconquista, actitud de guerra santa de la independencia. El Ejército y el Pueblo se han puesto inmediatamente en pie y vuelven a

emular las gestas de aquellos héroes de la Independencia. Que si entonces la Virgen del Pilar no quiso ser francesa, menos quiere ser rusa, ni de la segunda o tercera Internacional.

Además, esta guerra es necesaria porque es una guerra de civilización. Al principio de ella, los que sabíamos las barbaries y horrores cometidos, sentíamos como un poco de temor de contar todo lo que estaban realizando las hordas marxistas para que no sufriendo el nombre de España. Luego reflexionamos. No. El mundo entero debe saber en todo el detalle todo lo que ocurre en España. Con ello, España no sufre, no se mancha. Los marxistas no son españoles como no son de ningún país. No tienen Patria. Son los hospiciarios del mundo. Que sepa pues el mundo lo que pasa en España. Nuestro dolor, no es dolor físico superficial de cuerpo muerto o piedra quemada. Es dolor más profundo. Nos duele en lo más íntimo de la vida, en las fuentes mismas de nuestro ser. La traición marxista no es palo de ciego ni paja que lleva el viento, sino que lleva intrínseca en su propia razón de ser, quitar de España todo lo que significa continuidad histórica, solidaridad de vida: contra el momento, contra el archivo, contra el niño, contra el árbol, contra la espiga. Es todo un sentido simbólico lo que han hecho estos rojos en Andalucía abrir los vientres de las mujeres. Como ellos no son más que las moléculas del presente, insolidarias de todo pasado y todo porvenir, ellos ven claro y abren el vientre de una mujer, en donde se anudan el pasado y el porvenir. Es la misma lógica que, haciéndoles dar un paso más, los lleva a hacer temblar las murallas históricas del Alcázar, las columnas de la Mezquita de Córdoba y la Alhambra de Granada: todo lo que tiene continuidad histórica o de vida. Es lo mismo que les ha llevado a incendiar y saquear nada menos, españoles, que el Monasterio de la Rábida, que esto sí que es abrir un vientre de madre y abrir al mundo en la vispera alentadora que el mundo tuvo jamás.

Frente a esto, ya comprenderéis que al luchar contra ellos, no se lucha por esto o por aquello, sino que luchamos por España y por la Civilización; pero no sólo por la civilización española, sino por la civilización de Europa, del mundo todo. La misión providencial histórica de España fué siempre ésta: redimir al mundo civilizado de todos sus pellicos, expulsar moros, contener turcos, abrir sus vías hacia oriente y occidente, hacia Lepanto, hacia un nuevo mundo y ofrecerse así desangrada y crucificada en funciones de humana rendición. Ahora, unos nuevos turcos, unos nuevos asiáticos rojos vuelven a amenazar. Europa. Una estrella de cinco puntas alumbró las noches serenas de Oriente, que ayer llevaban la media luna y que hoy pretende Rusia dominar; pero por Occidente, así como ayer, oponemos hoy nuestro pecho y servimos y redimimos la civilización. El mundo lo reconocerá algún día, otra vez España, por los duros caminos extremos, por el Guadarrama o Somosierra, España va caminando con la cruz a cuestas en funciones de rendición por amor a toda la Humanidad. Y digo que el mundo lo comprenderá algún día porque todavía no lo comprenden todos. Los que ayer, cuando empezábamos esta lucha, esta misma lucha, porque en Badajoz, como en Irún, como en Llerena, se está peleando por lo mismo que se peleaba ya en Mulberg en el siglo XVI. Dos frentes: espiritualista y naturalista. Como ayer decían cuando tachaban a aquella guerra de intolerante, ahora nos llaman todavía facciosos. No importa este insulto, entre los recelos e incompreensiones y violaciones de la neutralidad. España, como Italia ayer, cumplirá su destino, subiendo la vía dolorosa hasta redimir al mundo. También Cristo subió la Cruz entre los salvajes de los mismos a quienes iba a salvar y a quienes iba a redimir, pero yo espero que llegará un día en que esos que hoy nos llaman facciosos abrirán los ojos y comprenderán que tras esta pretendida rebeldía de hoy como detrás de la pretendida intolerancia de ayer, está amparado algo más que el concepto ideológico del pueblo hispano; está amparado el concepto cristiano del orden, tranquilidad, vida, civilización; el honor de nuestras muje-

Los políticos que con su torpeza fratricida se complacieron en provocar el grotesco seis de octubre eran en Cataluña, los señores Luis Companys, Juan Casanovas y Ventura Gassols. El «Missatge» que ciertos catalanes dirigieron a Mallorca, dos meses antes de bombardearla — y dos años después del seis de octubre — iba firmado en primer término por un «comité de honor» constituido por dichos políticos fratricidas. A las firmas de estos señores, marcadoras por sí solas de toda una orientación criminal y antiespañola, no se opusieron entonces los reparos que ahora se oponen. Su vecindad, tan repudiada hoy, no lo era a pesar del seis de octubre — en mayo del presente año.

Aparte de esto, bienvenidos sean quienes llegan al amor de la patria española con el corazón purificado de argucias y ambigüedades. Las únicas condiciones que se exigen a los recientemente incorporados son un corazón sincero y una mente clara. De esta manera será imposible que, en lo sucesivo, personas cultas y católicas se pasmen de la cultura de quienes, después de incendiar iglesias y destruir monumentos en su país, terminaron por arrojar sobre el nuestro bombas de metralla, folletos pornográficos y proclamas absurdas, desprovistas de sentido común y de sintaxis.

INEQUIVOCOS

Unas palabras más

Además de las líneas aparecidas en la prensa, sobre la contestación al mensaje catalán, firmadas en colectividad, me interesa añadir unas palabras que dejen bien explícito el pensamiento individual.

Ese pensamiento nace de los días amarguísimos que pasé, en aquellos en que los aviones nos bombardearon y en aquellos otros en que las hordas enviadas por la Generalidad habían desembarcado en Son Servera.

La Generalidad representaba en aquellos días colectivamente a Cataluña, Cataluña nos enviaba aviones, barcos y marxistas para aniquilarnos.

Con su proceder de robos y asesinatos, no solamente quedaban desmentidas las palabras del manifiesto y no solamente resultaba falsa la gratitud expresada, sino que al margen del pasado, abría la Generalidad un abismo para el porvenir, entre su pueblo y nosotros.

Si, preclaramente, en lo espiritual, comercialmente, supongo que continuarán un día más relaciones interrumpidas. Industrialmente, también. Las que no podrán ser reanudadas son las espirituales: usarían del equivoco, cuando no de la mentira.

Muchos años necesité para no recordar. Porque miraba yo más el fondo espiritual conjunto, que el cultural, ya que, culturalmente, conozco muy poco de lo catalán. Pero en los últimos años, entre el señuelo de la cultura, bien se nos decía que el respeto a nuestra personalidad sería absoluto. Y en efecto, se nos ha querido someter y aplastar como conquistadores.

Espiritualmente, no, no puede haber soldadura de ninguna especie. Ahora, Cataluña es país enemigo del nuestro. Pero, después, cuando las armas callen y el verbo, la palabra, vuelva a ser el vehículo de cultura y relación de vida, el espíritu de aquel pueblo no podrá ser amigo nuestro. Las heridas se restañan con los años. Ya lo sé. Pero los que me quedan a mí y pueden ser muchos aún, si Dios quiere, no bastan para restañar la mia abierta entre una tragedia y un engaño, demasiado dolorosos.

JOSÉ ENSEÑAT

res, la corrección y limpieza de nuestras costumbres; en fin, todo cuanto hoy de fundamental. España, sobre el tronco robusto de su pretendida intolerancia, salvada la Civilización y el orden, Francia terminada esta lucha, será comprendida por el mundo. Tus hijos, Francia de la próxima generación, cuando pasen libre y seguros bajo las columnas de la Malaine o la cúpula de los Inválidos o las ogivas históricas de Notre Dame, espero que, rectificando la injusticia de sus padres, tendrán un pensamiento de gratitud que ahora se nos niega para esos soldados que, en Badajoz o en Somosierra, están muriendo en definitiva para que esos monumentos puedan permanecer en pie, y para que la Francia inmortal de Vladoveo y San Luis no acabe sus días siendo una colonia asiática y oriental.

Por esta razón por ser guerra de civilización y guerra de independencia dije que es necesaria y añado algo más conveniente para despertar de la languidez y abandono en que nos iban sumiendo los horrores de los sin patria y sin Dios. Nos íbamos durmiendo en su complicitad. Pero el Dios de los ejércitos nos ha hecho a tiempo el sublime honor de despertarnos con mano dura, pero mano de paz.

Nos habíamos llegado a creer que la civilización—honor, autoridad y patria—eran cosas gratuitas que habíamos de recibir pacíficamente. Habíamos olvidado que todas estas cosas son fruto de una tarea dura y continuada como se gana el pan cotidianamente. Nos habíamos creído que vivir era sentirse socios de una cooperativa para participar en sus intereses y beneficios cuando vivir es sentirse participe de la peligrosidad de un pueblo que lucha. Dios nos ha dado el supremo regalo que nos dejará las ruinas de una postguerra y unos excomulgados. Es decir el clima y la temperatura que son necesarios para que arraiguen esas concepciones totalitarias y ambiciosas de la patria. Veremos que en España no se afirma una dejadez liberal y burguesa sino una vigilancia castrense y militar. El dolor de la guerra no lo olvidará nunca, tierra

morena de España ganada palmo a palmo. Carne de novia en flor conquistada caricia a caricia, como te vamos a defender ahora que por todo lo que nos estás costando sabemos ya todo lo que vales. Por ti se paga precio de muertos y heridos; y como te vamos a guardar! Como maridos celosos frente a los que te quieren rendir con palabras orientales y serenatas asiáticas. Olvidaremos la diátesis que te tuvimos otros días ahora que conocemos tu precio. Cuerpos rotos de hermanos y de amigos, gemir de padres, velos de viudas enlutadas...

España mía. Se acabó ya la división de tus hijos. Ya no serás más de éste ni de aquel, de izquierdas ni de derechas. Ya no serás más que de los que han luchado y sufrido por ti. Ese es el título de propiedad que frente a todos los pesares asentaremos. España es nuestra porque la hemos comprado y a precio de sangre. Y la hemos hecho nacer a una nueva vida como una nueva maternidad del honor y del amor.

Hermanos burgaleses; españoles todos que me escucháis: arriba pues los corazones. El presente es nuestro y el porvenir lo podemos afrontar con serena alegría. Esto que sufrimos no es dolor de traumático pasajero es dolor de natividad, dolor de alumbramiento. Es el dolor con que se hace la Historia en sus capítulos más densos y más cargados de sustancialidad.

España no se mueve más que para las grandes cosas. Somos el pueblo que tenemos las manos demasiado grandes y por eso fracasamos a veces en las menudas labores administrativas e internas y solo acertamos en las grandes construcciones externas de tallas imperiales. Nosotros no nos movilizamos por menos de un Concilio de Trento y no nos movilizamos por menos de construir una Argentina, un Chile o un Perú. Pues bien: otra vez hay en el mundo otra cosa grande que hacer. Desde el Danubio al cabo de San Vicente, desde Sicilia al mar Negro, hay un bosque de brazos en alto que le hacen señas al destino y abren la mano en busca de una afirmación decisiva y salva-

dora. Y a nosotros nos toca dar esta definitiva afirmación. A nosotros que somos según Luis Barreto un pueblo hambriento en absoluto que no se contenta con improvisadas explicaciones sino que exige en todas las cosas su razón y su por qué, metafísico y hasta teológico. Nos toca digo rellenar esto que para otros pueblos fué nada más que defensa material y aun egoísta. Rellenarlo, sacándolo de las entrañas de nuestra tradición, de espíritu, de doctrina y de verdad.

Por mucho tiempo, Europa, con una sonrisa complaciente, vino a nosotros cuando no éramos dueños de la mayor parte de ella; y ahora va a venir nada menos que en busca de la fórmula histórica, de la definitiva fórmula salvadora de la civilización occidental.

Todos los síntomas no pueden ser más prometedores. El primero de todos, la vuelta con alegría de nuestra bandera auténtica. Ha vuelto con espontaneidad vegetal, cuando tenía que volver, cuando España se ha encontrado a sí misma. Y ya está ahí otra vez. Ya es nuestra. Miradla. Vuelve como se fué: alegre, viva, optimista, con sus dos colores simples. Y es que vuelve ignorante de la ignominia de España, de cuanto ha pasado.

Si tu supieras, bandera mía, si tu supieras... Pero, no se lo digais. Que no sepa nada de eso. Que no sepa más que de esta España brillante que le aclama. Que no sepa de los templos destruidos, de los patriotas asesinados, de la tradición mancillada. Que no sepa de Lora del Río y de Antequera. No se lo digais. Y cuando llegue arrolladora y triunfante, aturdida de victorias, por el portal de Palacio... no se lo digais! Ya no podrá salir a saludarla y besarla aquel mártir de España que se llamó José Calvo Sotelo.

Y ahora, cada uno a su puesto. Yo vuelvo al mío, que es recorrer los caminos de España, llevando la palma al viento. Recorrerla, confor-

tado mi espíritu por lo que he visto en Burgos y por lo que he visto en todo el camino, porque he recorrido el mismo camino glorioso de Castellón y de Yagüe. Almendralejo... Llerena... las murallas rotas de Badajoz... pero, en medio de esta desolación, está algo que no muere y que no se destruye: la tierra negra y jugosa, dulce y regalada de España. Por el camino, he visto tu morenez, entregada tanto más al grano cuanto más golpes recibía. Y viendo esto, recordaba la muerte magnífica de este mártir, ese amigo del alma, Víctor Pradera, que mostrando el Crucifijo a sus verdugos les decía: «A Este, no le matais».

Yo miraba la tierra de España cruzada ya por las yuntas, que reanudaban su paso dócil y manso de continuidad histórica, y decía para mí: «A ésta, no la matais».

Y no la hemos matado, a pesar de nuestras locuras y nuestros olvidos. Y España es como una moeda aldeana, que a los tres días de partida, se va a la fuente a comadrear con las mujeres. España, con su cuerpo robusto de acero, por mucho que se la aplaste, recobra elásticamente su posición primera. Ayer estaba luchando y ya hoy está dando fruto en Extremadura. Sonaron ayer los últimos disparos y ya suenan—los he oído al venir—los primeros trallazos y las primeras voces de este «ala, ala» con que los mayores extremeños van arreando sus yuntas y sus carretas. Parece que van arreando en realidad la Historia, la Vida, el Destino. Ala, ala; que ya viene la paz pisándole los talones mismos a la guerra. Ala, ala; que España es un perpetuo milagro de diaria resurrección que viene indicado por este optimista acusador «ala, ala». Extremadura ha enterrado con prisas sus muertos y se pone ya a dar y a sembrar.

Es un glorioso símbolo, señores, de la tenacidad impertérrita de la vida y de la inmortalidad magnífica de España».

Discurso de Eugenio Montes

A la una de la madrugada, desde Radio Coruña, el insigne escritor y católico Eugenio Montes, de Palange Española, se dirigió a los radioyentes de América.

Comenzó explicando el sentido de la unidad española y como aquellos reinos fragmentarios que componían España, al mediar el siglo XV, pueblos que una economía mediocre y al margen de las grandes corrientes de la época, cincuenta años después, por obra de Isabel la materna y de Fernando se convertían de pluralidad y de rivalidades en unión y anhelo. Esto que hoy llamamos Estado en la versión moderna de la palabra como un órgano comunicante en pro a los grandes destinos colectivos, surge entonces y el pueblo que medio siglo antes no tenía ninguna palabra que darle a Europa, la robustez de la unidad, pronuncia la gran palabra cósmica que hizo surgir un mundo recién nacido de la nada para darse lo a la creación universal.

De un modo semejante, hemos vivido hasta ahora una larga época en el abatimiento y el hundimiento más absolutos. Poco a poco se iban perdiendo los valores ancestrales sin que surgiesen otros valores nuevos. Todo, desde la cortesía a la economía, se desmoronaba en la vida española. Podemos ahora en ese momento esperar que de nuevo se repita la gran ley alternativa dictada por las estrellas a pueblo español y que de pronto, de un salto admirable, España que vivía un poco retrasada en las grandes corrientes de la política contemporánea, recobre el tiempo perdido, recobre los afanes olvidados y siga la raíz de todo lo que está terminado en Europa y gane plenitud de mediodía.

Nadie podría dibujar en ese momento, con exactitud y puntualidad, el perfil de esa nueva España que amance, pero podemos advertir por indicios, morfológicos, alguno de sus rasgos característicos. Las gentes de la generación del 98 se equivocaron cuando proponían a España modelos lejanísimos de países que nunca han vivido las mismas peripecias y empresas, siquiera parecidos anhelos a los de los españoles, y en cambio desconocían otros en cuyo pasado vivieron las mismas inquietudes españolas.

Luis de Gaucens, el gran poeta de los destinos ibéricos, pensaba que donde se veía mejor la norma

yel porvenir español era desde la tierra lusitana. Todos los grandes acontecimientos hispánicos tienen su madrugada en Portugal para alcanzar su cabal mediodía en el suelo y la tierra castellanos. Así se inicia la reconquista en Portugal, casi a la vez que en Asturias, y ya la tierra lusitana forma una unidad cristiana antes de que inicie nuestro Reino de León. El Algarbe afirma su europadad que Castilla diga su gran palabra europea y católica, cuando avanza el Renacimiento. Aquella primavera de grandes descubrimientos españoles tiene su Abril en la tierra fraternal. A Coón le precede don Enrique, el Navegante. Este anticipo de Portugal, continúa también en la historia, quizá en la historieta contemporánea. La gran caída de la institución secular que había dado forma y cultura a Portugal se verificó unos años antes que la gran mutación de la vida española. La demagogia también madura en tierra portuguesa, en la que amaneció después un renacer de orden y austeridad, formando una comunidad de orden bajo el gobierno de uno de los más esclarecidos estadistas de nuestro tiempo y de todos los tiempos: al llegar el paralelo a lo absoluto es indudable que esta carrera de orden, paz, justicia y actividad continúa que va a advenir a la vida española, tendrá semejanza con la de la raza portuguesa.

Las generaciones anteriores a esta juventud que ahora triunfa en España, estaban como rotas por una horrible tragedia o eran infieles al pasado o eran infieles a la época contemporánea, para en la gran rotación que ha dado el mundo en este tiempo, muchas y desde luego, las mejores cosas internas tienen como un viejo color español. Así nosotros creemos a la vez ser profundamente fieles a una tradición milenaria e igualmente serlo a la época contemporánea, como todo cuanto tenga de germinal y de futuro.

Este gran empoe por el que ahora se afana la España a la vez tradicional y joven, lo vivimos y sufrimos y lo esperamos para nosotros, pero no se nos olvide que tendrá grandes repercusiones. No se nos olvide que en gran parte, el destino de los países que produjo la fecunda maternidad española, depende nuestra lucha y nuestra victoria. España está deteniendo

do quizá la ruina cernida sobre los países americanos. En este mismo instante que España avanza por el camino de Dios, otro país levanta un alto castigo frente al empuje directo de las hordas bolcheviques. El bolchevismo, detenido en Alemania por la enhiesta fortaleza cristiana, ha buscado modos indirectos para poder obtener en otros países, o que de modo directo se le cerraba en Alemania.

Concretamente, un campo de operaciones en las naciones jóvenes de allende el océano. Pero eso no será. España se ha levantado para salvarse a sí misma y al salvar la integridad de valores hispánicos defendidos en América. Por eso comprendemos la emoción y la simpatía con que la mejor y la mayor parte de América siguen la causa nacional española. Por eso también tenemos derecho a esperar que esta simpatía y emoción no sean sólo silenciosas, sino que se expresen por diversos modos. Nuestro espíritu está esperando un día, ya próximo, el gran triunfo español. Y aquellos españoles que se sienten en las diversas naciones americanas como en su propio hogar y en ellas continúan la obra de España, están obligados a prestar al movimiento nacional un auxilio moral y material. El patriotismo de los emigrados es quizá el más hondo. Segura está España de que en esos días de congoja y esperanza, todos sus hijos piensan en ella. Pero es preciso que sepamos cada día más fuerte nuestra posición, y que nos acompañéis íntegramente, con vuestro ahorro, con vuestra capacidad de trabajo y con vuestro sacrificio, que recuerda las gestas más bellas de toda la Historia, con un valor que recuerde los grandes hechos del pasado español para, entre todos los españoles ausentes y presentes, levantar la gran nación del porvenir.

Servicio de Radio Mallorca

Noticias de ayer tarde
Radio Castilla, a las 24 comunicó lo siguiente:

Los defensores de Bilbao ven perdida la situación. — Incidente entre Azaña, Prieto y Largo Caballero

Parece que se va a incoar un proceso para exigir responsabilidades al que fué generalísimo de las fuerzas rojas general Riquelme, a quien acusan de traicionar al Frente Popular y achacan las derrotas sufridas.

Londres.—Los defensores de Bilbao ven perdida la situación y ya piensan en una posible rendición. Los nacionalistas vascos parece que serían los encargados de ella. Se exige, para rendir la población, que no haya represalias y que algún miembro de la S. de N. se traslade a Bilbao como observador.

El Consejo de Ministros celebró ayer por la tarde en Madrid, se produjeron serios incidentes, formándose dos grupos. Uno, encabezado por Azaña y Prieto, y el otro por Largo Caballero, a quien acusan de haber contribuido a empeorar la situación. Por otra parte, las discusiones entre socialistas y republicanos aumentan de cada día.

Milán.—El periódico parisino «Le Jour» comenta la política internacional teniendo duros conceptos contra el Gobierno que preside Blum. Entre otras cosas, dice que no es Alemania la que busca la guerra, sino que es Moscú, con cuya alianza se ha colocado un 80 por 100 a favor de la lucha. Termina diciendo que Francia será la última nación que sepa librarse del peligro bolchevique.

Lisboa.—Se ha publicado un decreto creando la Legión Portuguesa, compuesta por hombres de 18 a 50 años, que será dirigida por un consejo-delegado del Ministerio correspondiente.

La Legión tendrá por objeto apoyar al Ejército en la lucha contra el comunismo y contra los enemigos más o menos disfrazados de la Patria.

Milán.—Sigue empeorando la situación política francesa, habiendo ocurrido nuevos disturbios provocados por los intentos de sovietizar las fábricas. Ayer fué incendiado un local donde se celebraba una reunión.

Lisboa.—Aumentan las probabilidades de salvación de los defensores del Alcázar de Toledo. Las fuerzas comunistas que lo cercan empiezan a retirarse al tener noticia del próximo avance del Ejército nacional.

Coruña.—Comunican de Cáceres que el general Franco ha hecho unas manifestaciones en las que dice que las tropas consolidan las posiciones conquistadas y actúan con gran energía en todos los frentes. En Toledo y Málaga se extiende el dominio eficaz de las fuerzas del Ejército, que prosiguen con exactitud matemática sus avances.

Radio Tetuán, a las 24, decía:
Comunicado oficial del ejército del Sur. — Ocupación de las poblaciones de Cebreros y Cuevas del Becerro

En el sector de Talavera de la Reina, las columnas del coronel Yagüe han obtenido brillantes victorias.

La aviación nacional continúa bombardeando objetivos militares.

Ronda ha sido liberada del terror rojo.

En el sector del Guadarrama, se ha avanzado, tomando nuestras fuerzas la población de Cebreros, destruyendo una concentración enemiga, a la que se causó numerosas bajas. Se le cogieron tres morteros y numerosos fusiles. Nuestras fuerzas, en un golpe de audacia, atacaron a la bayoneta, apoderándose de un camión.

La columna que operaba en el valle del Tietar realizó un ataque, causando al enemigo 170 muertos y cogiéndole 136 fusiles, una ambulancia y material de guerra.

El enemigo intentó un ataque contra la columna del coronel Monasterio, que atacó a su vez, causando a los rojos 180 muertos y apoderándose de gran cantidad de material de guerra.

La aviación del general Franco bombardeó la estación del ferrocarril de Ciudad Real, destruyéndola, así como, en Alcázar de San Juan, donde se incendió unos depósitos de gasolina que contenían cinco millones de litros.

También voló sobre Toledo, bombardeando las baterías rojas de San Fernando, que hostilizan el Alcázar. También voló sobre Madrid, arrojando varias bombas. Los aparatos regresaron sin novedad a la base de Salamanca.

Se han ocupado las poblaciones de Cuevas del Becerro y Ronda. Nuestra aviación voló a poca altura, pudiendo distinguir en la plaza de esta última, a los regulares formados, siendo aclamados nuestros aviadores por el pueblo, que agitaba pañuelos blancos.

«L'Action Française» informa que llegó a Port Said un buque de nacionalidad belga que llevaba 14 máquinas y material, y que debía embarcar 70 máquinas más.

Radio Castilla, a la una de la madrugada ha comunicado lo siguiente:

Alocución de un jefe de Falange catalán

Ha pronunciado, ante el micrófono una charla un jefe falangista catalán, huido de Barcelona hace pocos días, quien ha dicho: «Camaradas de Falange Española de Cataluña: os dirijo la palabra desde Burgos. Vengo a deciros que todas las noticias que dan los marxistas son completamente falsas, aunque supongo que muchos de vosotros tenéis la suficiente capacidad para no creerlas. Los periódicos marxistas solamente propagan bulos por ellos inventados. Aquí me encuentro, donde se respira un aire de completa libertad y patriotismo. La Junta de Defensa Nacional, que es la que nos dirige desde esta capital, es la que verdaderamente dice lo que pasa actualmente en España. Aquí estamos todos reunidos para liberar a España del yugo comunista, porque nosotros, ante todo, somos españoles y no rusos. Camaradas, no creáis lo que puedan decirnos estos falsos dirigentes de los marxistas. Tened fe en el movimiento salvador de España que es el único que puede librarnos de la garrra del comunismo. Ellos dijeron en cierta ocasión que habían bombardeado intensamente Burgos, cuando esta ciudad sólo lo fué una vez y tan sólo le fueron arrojadas cinco bombas. Los marxistas no pueden triunfar nunca, ya que no tienen fe en nada, no están organizados, no tienen mando y huyen cobardemente cuando se enfrentan con nosotros. Camaradas de Cataluña: pronto llegará el momento de vuestra liberación. ¡Arriba España!»

Los cadetes que prestan servicio en el movimiento nacional, ascendidos a Alférez

Decreto de la Junta de Defensa Nacional:
«Se concederá el empleo de alférez a los cadetes que presten servicio directo en el movimiento nacional y estén actuando en las filas del Ejército o Milicias.

Los generales o coroneles deberán enviar una relación de los de cada provincia que estén prestando servicio y el número de ellos.

Durante el tiempo que hubieren desempeñado el cargo de alférez durante el movimiento o si se les envía a la Academia, se les devengará la paga correspondiente a su empleo».

Comunicado oficial del ejército del Norte. — Noticias Oficiales

En la provincia de Toledo, nuestras tropas han realizado brillantes ataques lo mismo que en el frente de Asturias. En el Guadarrama, se han apoderado de Navarria, que tiene importancia por lo que se refiere al valle de Lozoya.

El general Franco comunica que las fuerzas que operan en Talavera han avanzado diez kilómetros más en dirección de Madrid, habiéndose ocupado las poblaciones de Escalona, Millán de Vacas y otra. Hubo un encuentro entre nuestras tropas y los marxistas; éstos tuvieron 508 muertos, entre ellos un capitán de asalto y dos más. Fueron hechos muchos prisioneros, entre ellos una hija del famoso general Miaja.

Ha sido ocupada la población de Cangas de Narcea, en la región asturiana.

En Toledo, ha sido aniquilada la columna marxista mandada por el famoso general Asensio, a la que se

causó numerosos muertos y se tomó gran cantidad de material de guerra, además de muchos prisioneros, ya que el citado general estuvo a punto de ser preso.

«Radio Coruña», a las tres de la madrugada ha radiado las siguientes noticias:

Los nacionales han ocupado Sotendrio.—El general Mola visita a San Sebastián

Las fuerzas del coronel Aranda, que operan en Asturias, han ocupado hoy la población de Sotendrio, causando al enemigo numerosas bajas.

Guadalajara.—Las poblaciones cercanas a Sigüenza están en poder del Ejército. Los marxistas sufrieron una gran derrota, no teniendo más remedio que huir abandonando muertos y mucho material.

San Sebastián.—Funciona de nuevo el servicio de Teléfonos y Telégrafos. Llegó, a la una y media de hoy, el Excmo. General don Emilio Mola que fué recibido por el pueblo en masa, que le aclamó de manera fantástica.

Burgos.—Han sido designados vocales de la Junta de Defensa Nacional los generales Queipo de Llano y Orgaz.

Tetuán.—Por el Gobierno francés ha sido destituido de su cargo de Comandante Jefe de las fuerzas francesas en Marruecos el que actualmente lo desempeñaba, por considerarse que no estaba de acuerdo con la política del Frente Popular francés, respecto al Movimiento Nacional español.

Valladolid.—El Arzobispo de esta Diócesis no ha sido asesinado, como se suponía, en San Sebastián.

Seo de Urgel (Lérida).—La guarnición de la ciudad se ha sublevado en favor del Movimiento Nacional y anulando a los anarquistas y marxistas.

Noticias radiadas a las 8'30 noche

La Radio San Sebastián

Radio San Sebastián, a las 14 dice:
El radio que toma el indicativo EA2FT, que dice estar en Guipúzcoa y que antes decía estar en San Sebastián con el indicativo EA2BN es una sinvergüenza. No se la puede llamar otra cosa porque no radica en la ciudad de San Sebastián ni tan solo en la provincia de Guipúzcoa; por tanto, usurpa vilmente tal indicativo. La verdadera radio San Sebastián antigua EA2BJ radiará como EA2BL. La antigua RR4 pasará a ser estación de campaña en el frente de batalla.

Banderas blancas en Ibiza

Radio Tetuán a las 15.
Unos buques que pasaban por Ibiza observaron que todas las casas ostentaban bandera blanca.

Heroísmo de los defensores del Alcázar de Toledo

Paris.—El periódico «Le Jour» dice que los dos sitios más importantes y temibles que registra la historia fueron el de Sagunto y el de Zaragoza, pero que en 1936 los defensores del Alcázar de Toledo han batido el record de heroísmo.

Servicio aéreo Burgos-San Sebastián

Una compañía aérea ha establecido un servicio entre Burgos y San Sebastián.

El avance sobre Bilbao

Toulouse.—Ha comenzado el avance definitivo sobre Bilbao. Los defensores de esta ciudad al tener noticia de la inminencia del ataque han sido presa de gran pánico, restando la intranquilidad y el desorden.

El ataque a Madrid

Bruselas.—El ataque a Madrid es inminente. Millares de hombres esperan solamente la orden de avance para arrojarse sobre la capital.

El avance en Asturias

Milán.—Las columnas procedentes de Galicia que avanzan sobre Oviedo, han trabado un fuerte combate a 10 kms. de la ciudad, derrotando a los marxistas.

La conquista de Toledo

El general Franco ha manifestado que la conquista de Toledo está próxima. Sus columnas avanzan derrotando continuamente a los rojos que encuentran a su marcha.

Hallazgo de símbolos masónicos

San Sebastián.—En el Circulo de Izquierda republicana han sido hallados folletos masónicos, atributos, mandiles, etc., que han sido expuestos en un establecimiento de la Avenida. La gente se agolpaba por la noche contemplando con regocijo los trapos de la Logia.

Los buques nacionales patrullan constantemente por la costa del Cantábrico para impedir cualquier aprovisionamiento de Bilbao y Santander.

Maurin ha fallecido

Burgos.—Una emisora extracorta de Barcelona radió ayer el texto de unas cuartillas de Andrés Nin dedicadas a la memoria de Joaquín Maurin. De su lectura, se desprende que Maurin ha fallecido.

Visitas al gobernador de San Sebastián

San Sebastián.—Han visitado en

la mañana de hoy al gobernador civil de esta provincia, señor Sierra, el agregado naval de Francia y el cónsul general del mismo país, quienes se ofrecieron en sus cargos a la primera autoridad civil y le anunciaron, para dentro de unos días, la visita del propio embajador Mr. Herbet. Por esta visita, se ve que la actitud del gobierno francés ha cambiado radicalmente.

Expreso Paris - Irún - Burgos - Lisboa

Parece ser que en plazo muy breve se conseguirá la circulación de un expreso internacional Paris-Irún-Burgos-Lisboa, con el cual las comunicaciones internacionales no sufrirán demora.

Siguen llegando tropas de Africa

Continúan pasando el Estrecho las tropas del general Franco. Se calcula que diariamente pasan 800 soldados bien armados y pertrechados.

Nuevos fusilamientos

Entre los fusilados por los marxistas figura el Delegado de Hacienda, que deja viuda y 8 hijos y el jefe de Correos don Luis del Prado, que fué encarcelado para proteger, según se dijo, su vida.

Los diplomáticos gubernamentales

Se anuncia oficialmente en Burgos que asciende a 69 el número de los diplomáticos que han dimitido poniéndose a la disposición del Gobierno de Burgos que piensa organizar en breve el ministerio del Estado.

Salida de los defensores del Alcázar

Los defensores del Alcázar han realizado una impetuosa salida capturando a los rojos 3 coches blindados y bastantes municiones.

Captura de un buque

Tenerife.—Un buque de nuestra escuadra ha capturado a un barco que venía de San Sebastián en el cual huían numerosos rojos.

El General Franco a Toledo

Noticias recibidas de Paris afirman que las tropas del General Franco apresurarán su marcha para socorrer a los defensores del Alcázar.

La situación de Madrid

La situación de Madrid es caótica. Los atentados son diarios. Azaña está vigilado constantemente. Las calles están llenas de basura. No se trabaja en ninguna parte.

Los extremistas llegados de España

Paris.—Hay gran preocupación en los medios políticos por la gran cantidad de extremistas que han llegado procedentes de España.

Desmanes en Lora del Rio

Tenerife.—Se conocen detalles de los desmanes cometidos por los rojos en Lora del Rio. Numerosas personas fueron asesinadas. A 150 de ellas se les hicieron cavar sus fosas.

Las huelgas en Francia

Siguen aumentando las huelgas en la Zona de Lille. Los obreros se han incautado de varias fábricas y talleres, sovietizándolos.

Riquelme traidor

Londres.—En el juicio celebrado en Madrid contra el General Riquelme, que fué generalísimo de las tropas rojas y a quien se acusa de los desastres por ellos sufridos, a sido calificado de traidor a la causa.

Las operaciones en Asturias

Se conocen detalles de la operación de Avellines (Asturias). Los rojos ocupaban una posición desde la cual hostilizaban constantemente la carretera que conduce a la capital, hasta que fuerzas del Ejército, Guardia Civil y Asalto, efectuaron una brillante operación, llevando a cabo un avance y desalojando al enemigo de sus posiciones. Una compañía de Asalto se arrojó sobre las rojas con el entusiasmo con que vienen actuando desde el principio del movimiento.

Inmejorable impresión del discurso de S. S. el Papa

Londres.—Ha producido inmejorable impresión en todo el mundo el discurso pronunciado por S. S. el Papa, manifestándose contra el comunismo por ser enemigo irreconciliable con la Iglesia. Condenó las atrocidades cometidas por los rojos y alabó los propósitos de los nacionalistas, de restauración del orden cristiano.

Contra el bolcheviquismo

Paris.—«Le Temps» ataca el bolcheviquismo y dice que Alemania está dispuesta a todos los sacrificios para combatirlo. «Le Figaro» dice que la contestación del Gobierno de Madrid a los diplomáticos a causado gran sensación, pues no puede el Gobierno de Madrid garantizar sus vidas y se dedica a unos manejos a los cuales no es ajeno el embajador ruso.

Trosky en Barcelona

Se sabe en Francia que el partido obrero de unión marxista ha ofrecido a Trosky refugio en Barcelona.

Se confirma Toledo será liberado

Roma.—El General Franco ha manifestado a un periodista extranjero que las fuerzas del Ejército na-

Domingo 20 Septiembre A las 3'30 tarde

Grandioso festival taurino a beneficio de la

CRUZ ROJA DE PALMA

5 hermosos becerros lidiados por distinguidos aficionados bajo la dirección de los valientes novilleros

José Ignacio Sánchez Megías y Juanito Belmonte

Aviso al Gremio de Comestibles en general

La Comisión nombrada en la reunión que en su día se celebró en la Cámara de Comercio para hacerse cargo de las partidas de ACEITUNAS, SIDRA y SOSA, procedente del vapor «AYALA MENDI», una vez resuelto todos los tramites, participa a todos los interesados en general, que desde hoy hasta el 26 del actual se admitirán encargos a los precios estipulados. Informarán:

Unión Gremial—Misión, 58—De 9 a 10 mañana y de 6 a 7 tarde.
Gremio Ultramarinos—Jardra Quesques, 32.
Depositario: J. Moyá Saus—Dámaso Calvet, 18 20 Teléfono, 1938.

cional llegarán a Toledo con tiempo más que suficiente para liberar a los que resisten en el Alcázar.

Siguen los descalabros catalanes

Continúan los descalabros de las columnas rojas catalanas que pretenden apoderarse de Huesca las cuales han sido rechazadas con grandes pérdidas. Varios dirigentes de estas fuerzas han sido trasladados a Barcelona culpados de las derrotas sufridas por no cumplir con su deber. Por esta causa ya han sido fusilados ocho jefes y oficiales del cuerpo de artillería que habían estado actuando en los frentes aragoneses.

Irlandeses a España

Roma.—Según informan de Londres ha causado gran impresión en los círculos londinenses la noticia de que los nacionalistas irlandeses han organizado una columna de dos mil hombres para unirse a las tropas del ejército español que lucha contra el comunismo. En Irlanda se dice que estas fuerzas son su contribución religiosa para la lucha contra los impíos que provocan tantos atropellos en la península ibérica. Los 2 mil irlandeses que vienen a España son exsoldados que hicieron una campaña en la India. En los círculos diplomáticos se teme que con la llegada de estas fuerzas surjan complicaciones internacionales.

La gran ofensiva contra Madrid

Tenerife.—Se tiene la impresión que muy en breve se iniciará la gran ofensiva contra Madrid. El general Mola ha ordenado que las fuerzas de reserva se encuentren dispuestas para cooperar en el ataque a la capital de España. El gobierno de Madrid

Revista de fuerzas

Radio Tetuán a las cuatro de la tarde.
El alto comisario de España en Marruecos general Orgaz revisó a las fuerzas militarizadas que desfilaban marcial y magníficamente entre las constantes aclamaciones de la multitud.

Medidas de precaución

Comunican de Madrid que en vista del atentado contra Martínez Barrio se han tomado abundantes medidas de precaución.

Buques de la escuadra roja a Orán

La Base Naval de San Fernando comunica que el buque pirata «Jaimé I» y cuatro unidades más han salido para Orán en cuyo puerto parece que las tripulaciones se proponen abandonar los buques.

En Palma

Junta ne Vestuario de Baleares
Debiendo proceder esta Junta, a la adquisición por gestión directa de camisas y calzóni los para tropa, se admitirán proposiciones todos los días laborales de 10 a 12 de la mañana hasta el día 22 de los corrientes. En la Secretaría de esta Junta (Socorro n.º 54, Parque de Intendencia), estarán a disposición de los ofertantes los pliegos de condiciones

Palma 18 de Septiembre de 1936.
—El Presidente, Augusto Avilés.

Falange Española
Ha quedado constituida en servicio permanente una Comisión que con la colaboración de la Cámara de Comercio y demás organismos técnicos recibirá de todos los industriales, agricultores y comerciantes las noticias y peticiones de primeras materias y artículos de consumo necesarios para encauzar y normalizar la vida económica de nuestra Isla.

Los camaradas que constituyen esta Comisión han establecido su despacho en la propia Cámara de Comercio calle del Estudio General número 7 entresuelo.

Palma 18 de Septiembre de 1936.
¡Arriba España!

El mensaje de los catalanes
Se han recibido las siguientes adhesiones al escrito publicado ayer en estas columnas por un grupo de firmantes de la contestación al mensaje de los intelectuales catalanes:

Cayetano Aguiló.—Eugenio Aguiló.—Miguel Arrom.—Pedro Auli.—M. Angel Colomar.—Vicente Juan Serra.—José Mir y Peña.—Antonio Mulet.—Andrés Muntaner.—Ignacio Ribas.—Gaspar Rullan.—Miguel Sacanell.—Antonio Pons Pastor.—Juan M.ª Thomás.

Suscripción para la restauración de las Iglesias de Son Carrió y Porto-Cristo

Primera lista de donantes
Don Antonio Benito, 10 pesetas; don Juan Marqués Marcel, 25; don Miguel Planas Castañer, 25; don Jaime de España Oleza, 25; un militante de Acción Popular, 5'40; don Bartolomé Bosch Blasco, 25; don Adolfo Dameto Roten, 50; don Federico Bonilla, 20; un socio de A. P., 5; J. P., 10; don Lorenzo Gamundi, 10; don Mariano Morell Verd, 25; por indicación del P. Atanasio, 5; doña María Ignacia Miró, 5; don Cayetano Sampol Rigo, 5; don Guill-

mo Quetglas, 3; don Gabriel Cortés Cortés, 25; un sacerdote, 5; Rdo. don José Aulo, Phro., 10; don Gabriel Subías Feliu, 10; doctor Ripoll de Soller, 10.

Además se han hecho los siguientes ofrecimientos: Las antiguas alumnas de las Hermanas de la Caridad ofrecen todos los ornamentos, mantos, etc., para la iglesia de Porto-Cristo.

Don Antonio Nicolau, militante de Acción Popular regala seis candelabros grandes, dos pequeños, la Cruz y Sacras del altar mayor de la iglesia de Son Carrió.

La señora condesa de Ribas regala unas vajillas de plata.
Unas señoras de Luchmayor don mantes para el altar de Son Carrió.

Y la señora Vda. de Beltrán de Felanix mantes para los altares.

El pintor don Vicente Furió se ofrece para restaurar el cuadro del desembarco del Cristo de Manacor existente en la iglesia de Porto-Cristo y que fué semidestrozado por las hordas invasoras.

Continúa abierta la suscripción en las oficinas de Acción Popular (Zaragranada 16).

Ayuntamiento

La venta de aceite
El señor Alcalde ha ordenado que se expendan aceite, sin aumento de precio, en todos los comercios que se dedican a la venta de dicho artículo, los que se proveerán de los almancenistas y solo lo despacharán a sus respectivos parroquianos.

Habiendo practicado algunos registros domiciliarios en distintos sectores de la Ciudad, encontrándose varias partidas de aceite, superiores a cinco litros, se ha procedido a la incautación de dicho género.

Donativos para las Cocinas Económicas
Srtas Gralla, 10; don Miguel Salvá, Maestro nacional, 2.ª entrega 5; don Pedro Alcover Maspons, 2.ª entrega, 50; don Bartolomé Pascual González, 25; don Gaspar Rines, 25; E. R. Pensad en los niños, 5; don Guillermo Dezcallar, 500; Comisión Festejos de Son Cok, 281.35. Total: 901.35. Ingresos anteriores 174.019.60. Suma total 174.920.95.

Don José Espina, un resguardo

Noticias de madrugada

Noticias emitidas por la Estación EAJ43 Radio Club Tenerife y recibidas en la Estación de la Palma EA6AB. La noticia emitida por una Radio clandestina según la cual todos los faros del Archipiélago canario estaban apagados, es completamente falsa lo cual se notifica a todos los barcos que a él se dirigen.

Oruña a las 24. La jornada de hoy ha transcurrido con relativa tranquilidad habiéndose obtenido todos los objetivos propuestos por el mando. Todas las posiciones tomadas últimamente han sido fortificadas, habiéndose asegurado en todos los frentes nuestro dominio.

Nuestras tropas que actúan en las cercanías de Toledo han obtenido un resonante triunfo sobre una columna roja a la que se le ha causado 538 muertos y gran número de prisioneros entre los cuales hay un joven italiano. La columna roja iba mandada por Asencio.

Nuestras tropas han ocupado en dicho frente la población de Escalona secundada por la aviación. Se les ha cogido numeroso material bélico entre él, 6 ametralladoras, numerosas granadas de mano, gran número de fusiles y municiones para los mismos. Nuestras bajas han sido muy escasas.

Han ocupado también nuestras tropas El Bravo (y otra población de la cual ha sido imposible recibir el nombre) cuyos defensores las abandonaron a la desbandada, tan pronto como empezó la lucha.

Burgos.—El Ejército nacional bombardeó Trubia. Nuestros aviones fueron recibidos con gran tiroteo que no logró ningún resultado.

En los alrededores de Sigüenza ha caído en nuestro poder un pueblo que todavía lo estaban por él de los marxistas de jido a una fuerte ofensiva por nuestra parte a pesar de ser en número de 2.000 los defensores de dicho pueblo, se les ha causado más de 200 muertos y muchos más heridos.

Madrid.—El Consejo de Ministros acordó enviar a la reunión de Ginebra, al señor Alvarez del Vayo.

San Juan de Luz.—Han llegado a bordo de un contratorpedero extranjero varias familias bilbainas.

San Sebastián.—Ha visitado esta Ciudad el general Mola acompañado del señor Martínez Anido el cual según se dice, ocupará un puesto en el gobierno o directorio militar que se firme una vez acabada la contienda.

Comunicando oficial del General Franco a Radio Club Tenerife

En el día de hoy se han llevado a efecto importantes avances. En el frente toledano han sido ocupados Escalona y El Bravo después de vencer la resistencia de los marxistas, los que han sufrido un serio descalabro habiéndoseles causado 538 muertos, entre los cuales hay un capitán de Asalto y varios oficiales. Se les cogió un auto cañón antiaéreo un tanque y un carro de asalto, 6 ametralladoras muchos fusiles, material de procedencia mejicana.

En el frente del Guadarrama, en Navafria, se batió a los rojos cogiéndoseles una batería de 7.5 270 fusiles y granadas de mano.

DONATIVOS RECOGIDOS EN LA OFICINA DE INCAUTACION DE ORO EN LA DELEGACION DE HACIENDA

Entregas efectuadas el día 31 de Agosto de 1936

(Continuación)

Jorge Bauzá Tomás, una sortija, un alfiler corbata, tres gemelos;

Margarita Tomás Barceló, viuda, un broche, un par pendientes, un anillo; Catalina Serra Buades, 10 botones; María Ballester, viuda de Rullán, una moneda de 20 dólares, una onza, una cadena reloj, otra cadena, un pendiente, un alfiler, una cadena, dos colgantes, un medallón con cadena; Elena Rullán Ballester, un cuarto onza, seis durillos, una moneda de 20 fra. y otra de 10; Gabriel Rullán Ballester, una onza, diez durillos, dos libras esterlinas; Catalina Moragues Salvá, un cuarto onza, una moneda de 25 ptas., una moneda de cuatro duros, una libra esterlina y tres monedas de dos duros; Gabriel Rullán Ballester, una onza; Mateo Rullán Moragues, una onza; Isabel Nicolau de Marqués, un apulsera, cuatro medallas, par pendientes, tres cadenas; María Guerrero de Nicolau, una sortija; Umbelina Garzón de Izquierdo, una cadena y una medalla; Antonio Gelabert Florit y esposa, tres sortijas, dos alfileres, una moneda de 25 ptas. y un trozo oro; Antonio Gelabert Pou y Anita Mir de Gelabert, una moneda de cinco dólares, media onza.

Viuda de Tocho y su hija Juana Tocho de Pizá, dos onzas, cinco durillos; Pedro José Pizá Roselló, San Cristóbal, 16, dos onzas, dos monedas de 25 ptas. y once durillos; Antonio Garau Alemany, una moneda de 10 fra. con armazón; Bárbara Palmer Aloy, una moneda mejicana con armazón; Gabriel Garau Palmer, una sortija; Catalina Alemany Sabater, una sortija; Gabriel Garau Ballester, cuatro botones; Miguel Garau Alemany, un alfiler con durillo; Gabriel Garau Alemany un id. id. id.; Bárbara Colom, viuda de Triay, tres sortijas y una pulsera; Catalina Tirany, un alfiler, dos pares pendientes, par gemelos, una sortija y un durillo; María Rosa Tirany, tres sortijas, un alfiler y un par pendientes; Juan Endo's y señora, una sortija sello, un alfiler corbata y un anillo de boda de 58 años; Antonio Pol L abrés una moneda de 25 ptas.; Antonia Bauzá de Salom, una pulsera, 6 botones un imperdible, 3 sortijas, dos pares pendientes, 3 colgantes, una cadena, una cadenita y un alfiler; María Sa'om Calafat un imperdible y un durillo; Catalina Ginart Ramis, una sortija; Micaela Liabrés Moreno, un imperdible, un par pendiente y una sortija.

Jorge Cabrer Tous, una moneda de 25 ptas.; María Moranta Balaguer, una moneda de 20 francos, un imperdible, un anillo sello; Francisca Vallés Cabrer, tres monedas de 25 ptas. y dos de 20 francos; María Jesús Mariscal y de Luis, por el reinado del Sagrado Corazón de Jesús en España, 20 monedas de 25 pesetas, tercer donativo; María Argón de Moragues, un imperdible, una aguja, un par pendientes; José Moragues Argón una moneda de 20 francos; Gabriel Moragues Argón, una moneda egipcia; Antonio Moragues Argón un par gemelos y una sortija; José Castelló, Jaime y Juan Castelló Borrás, una onza 8 anillos, una medalla, 4 cadenas, tres colgantes, uno de ellos moneda de 10 francos, un par gemelos, una libra esterlina, un cuarto onza, un durillo, una esclava y un anillo; Francisca Felu Brotad, 3 pendientes; Antonio Tugores Jaume, una pulsera, una cadena con una moneda de dos duros, un pendiente, una cadena con una moneda de 25 pesetas.

Familia Jordá, dos sortijas sello, 5 monedas de 20 francos y un broche; Francisco y Margarita Gil Llopis, seis sortijas y tres durillos; F. F. Pqz la Patria, dos monedas de 25 pesetas; José Fullana, Por España, una libra esterlina y una montura dentadura; María del Carmen Ballester Janer dos libras esterlinas, una pulsera, una cadena reloj, una sortija; Luisa Ballester Janer, una pulsera dos libras esterlinas, un anillo y un colgante reloj; Catalina Ballester Mas, una libra esterlina, una moneda de 25 pesetas y dos trozos oro; el niño Francisco Berga que quiere ser ballía, cuatro sortijas y una cadenita con medalla; Catalina Ferrer Font, un collar, un imperdible, cuatro sortijas, un medallón, un durillo, 5 pares pendientes, una cadena y un dije segunda entrega; Catalina Ferrer Montaner, una pulsera, una cadena, una medalla, una cruz 7 anillos, un imperdible, segunda entrega; María de Araceli Barceló Ferrer, dos pulseras, cinco sortijas, dos medallas, un collar, un par pendientes; Antonia Ferrer Font, un relicario; Honorio Ferrer Font, una cadena reloj, dos imperdibles, tres botones, una sortija y una medalla.

Juana Ribas Canet, una libra esterlina; Luis Pascual Bauzá, monedas oro por el valor siguiente: 40 dólares, 2.640 francos franceses, 13 y media libras, 20 libras; José y Juana Jaume. Por España, un imperdible, dos sortijas, y un par pendientes; María Jaume. Por Dios y por la Patria, dos cadenas, tres alfileres corbata y una medalla; F. S. M., su anillo de boda; Francisco Ferrer Soldevila, una moneda, una sortija y un pendiente; Miguel Vives Meliá, Maestro jubilado media onza, una moneda de 25 pesetas; Catalina Pericás, Vda. de Coll, media onza, 50 francos, una libra esterlina; Margarita Coll Pericás, un aro 4 sortijas, un botón, una isabelina, un durillo; María Planas, una sortija con cogante; Antonio Planas Alemany un alfiler con un durillo; Francisco Planas Muntaner, una cadenita, una sortija, una cruz; Mateo Monjo Bauzá, dos sortijas; Luisa Muntaner, una sortija un par pendientes; José Cladera Cañellas, una moneda muy antigua, 5 pesos, un cuarto de onza con montura; Margarita Cladera de Martínez, una onza con montura, dos sortijas y dos botones.

Pedro C'adera Martínez, una cadena, 3 botones, una sortija y un colgante; Catalina Obrador Roig, una aguja con moneda 10 francos; Juan Garcías Vich, por la Patria, una montura, 11 botones, dos sortijas, un imperdible; Francisca Fiol, tres monedas de 20 francos, una de 10, 20 francos suizos; Jaime Oliver Fiol, una cadena reloj con colgante, una sortija, un alfiler corbata; Catalina Durán Bestard, un aro con una moneda de 25 ptas., una pulsera, un imperdible, un anillo con un durillo, par pendientes, 14 botones; Catalina Tugores Crespi, un colgante, 14 botones; Coloma Oliver Fio, un aro con 20 francos, cuatro sortijas, una medalla, una cadena; Gabriel Oliver Tugores, una cadena con moneda de 25 pesetas; J. C.—I. S. L., cordoncillo, una cadena, una sortija, un par pendientes, un alfiler corbata; Isabel Lliteras Moréy, un aro con colgante, 4 sortijas, una moneda de 25 pesetas, una tapa reloj; Andrés Martínez Rosa, una moneda de 20 francos; María CColoma de Oleza Bestard, una pulsera, una onza, un durillo, varios trozos oro; Antonio Mercadal Cañellas, una libra esterlina una moneda de 4 escudos.

Francisca Barceló de Mercadal, una moneda de 20 libras otra de 10 francos; Jaime Perelló Salom, una cadena, una pulsera, una medalla, un anillo; Miguel Perelló Panas, un imperdible, un par pendientes dos iniciales, un alfiler, una sortija, 10 botones; Angela Amer de Servera, para la salvación de España, una víctima de los rojos, una onza, una moneda de 25 pesetas, una de 20, 7 durillos; Jaime Roselló Bibiloni, tres alfonsinas de veinticinco pesetas; Bárbara Tous Comas, tres alfonsinas de veinticinco pesetas; Francisca Roselló Tous dos alfonsinas de veinticinco pesetas, una de veinte francos y otra de diez; hermanas Parpal, por España, una pulsera, un estuche, un imperdible, un par de pendientes, dos sortijas, una cruz y dos botones; Antonio Alcover, diez años, su único anillo por España; Juan Mercader, Pbro., un reloj de oro; María Vallés y Rafael Bonnin, por la patria, una onza; María Luisa Forteza Rey Bonnin, por el Ejército y la Falange, una cadenilla, una aguja, tres sortijas y un me-

dallón; María Bonnin Valls, en memoria de José y Tomasa, una moneda de veinticinco pesetas y unos pendientes; Mercedes Bonnin Valls, por Dios y por España, un reloj señora, una esterlina, un alfiler, un par pendientes, un botón y una cadenilla; Josefa Bonnin Valls, por Dios y por España, un aro y un imperdible.

Una señora a quien los rojos saquearon la casa en Porto-Cristo, una cadenita de oro, dos anillos, una moneda de cinco pesos, sesenta francos papel; María Martorell, una cadena cordoncillo, cuatro sortijas, dos gemelos-botones y un alfiler; por Dios y por el Ejército, cuatro sortijas, y varios objetos oro; Jaime Múnar, una moneda de veinte dólares, una pulsera con una esterlina, esterlina con montura y dos durillos; J. B., electricista, cinco sortijas, una aguja con durillo, dos durillos, una esterlina, un imperdible y un pendiente, por la Patria; José Aguiló, por la Patria, un reloj pulsera, un aro, una cadena con moneda, de diez francos, otra de cinco, dos sortijas, una esterlina con montura, un escudo y un alfiler corbata; de una sirvienta, Francisca Juan, una alianza; Magdalena Ordinas, por España, un alfiler corbata, tres sortijas, un durillo; Sebastiana Ordinas, siete palmos cordoncillo; Magdalena Abrines, por España, dos trozos cadenilla con un durillo; Luisa Abrines, una moneda de diez francos; Juana Abrines, dos sortijas y un par pendientes; Ramón Taix, media onza, una moneda de diez francos; Ovidio Terrasa un aro barbada, un imperdible; Ovidio Taix, dos sortijas; hermanas Ramón, Juan, Manuela, Antonio, Taj Planas, dos onzas oro cuatro durillos, una moneda, de diez dólares, y siete sortijas, un broche; Francisca Pou y Margarita Riera, dos alfonsinas de veinticinco pesetas.

Isabelita Rayó, diez años, un napoleón de diez francos con montura y dos imperdibles; Antonia Ramón de Garcia, segunda entrega un reloj pulsera caballero, un reloj pulsera señora, una cadena con estuche, un imperdible con una alfonsina de veinticinco pesetas, una cadena, una pulsera, una moneda veinte francos con montura, unos gemelos oro, una moneda de diez pesetas, dos alfileres con durillos, una sortija y un alfiler corbata; Pedro Palou y Antonio Palou Arrom, una moneda de diez francos y otra de diez pesetas; un matrimonio tocayo de los reyes católicos, una cadenita, un napoleón de veinte francos, dos sortijas, un imperdible y dos agujas; María Servera Isern, viuda de Martín, por España, una cadena cordoncillo, cuatro trocitos cadena, un imperdible, dos sortijas, un estuche, una aguja corbata un botón, un aro reloj, tres pendientes y varios objetos oro.

María Casellas, por la Patria y el Ejército, Viva Cristo Rey, dos sortijas, una cadena y veinticinco pesetas pata; Bárbara Moll, una viuda patriota amante del Ejército, Viva España, una cadena, una pulsera cadena, una alianza y un anillo sello; Paulina Moll, cinco pesetas, por la Patria; J. Ll. y A. B., una medalla sortija; M. Ll., una cadena, un aro cadena con medallón; A. B., un bolso de plata; Damián Vidal, padre de un artillero, por la Patria y un hijo que lucha desde el primer día, Viva España, una cadena de oro reloj, cuarta entrega; Juan Palau, por España y su Ejército, una moneda de veinte pesos chilenos, una alfonsina de veinticinco pesetas, un napoleón con barba, una alfonsina de diez y un durillo; José, Tánito y Alejandro Segura, una moneda de diez dólares y medio, un durillo, tres botones, unos gemelos, cuatro agujas, una cadenita, un medallón y un objeto oro.

(Continuará)

Noticias del Extranjero

Francia

Interesante reportaje del general Rikoff sobre la Rusia soviética

París 18.—El periódico «Le Jour» publica una serie de artículos del ex-general zarista de Rikoff, quien, desfrizado de campesino, pasó largo tiempo en la Rusia soviética, donde estudio la situación.

Vivia en Chabarovsk, cerca de un campo de concentración donde millares de «sospechosos políticos» se hallaban en una miseria indescriptible.

Escibe que un día una comisión militar soviética, compuesta principalmente de químicos y médicos que deseaban estudiar los efectos de nuevos gases, llegó al campo, e hizo experimentar los sobre los detenidos; 300 de estos fueron sometidos a la acción de los gases; muchos perecieron, y los que sobrevivieron quedaron envenenados por el resto de su vida.

Desde el punto de vista técnico, Rikoff considera que la Rusia soviética ha llegado ahora al punto culminante de su desarrollo militar en tierra y en los aires y está ahora haciendo unos esfuerzos para que su marina de guerra llegue a ser también formidable.

En los astilleros de Valdivostok, se trabaja de día y noche; en Komsomolsk, se botó al mar, en algunos meses, veinte submarinos nuevos, con un radio de acción muy extenso. Al mismo tiempo, se fortifica rápidamente las bases navales, especialmente la de Kronstadt, que tal vez es tan importante como la de Singapur para Gran Bretaña.

En Valdivostok, se encuentran actualmente 800 aeroplanos militares, 200 tanques, 60 submarinos y 15 cruceros; las manufacturas de armas trabajan con toda su capacidad, sin cesar ni descansar.

En todo el territorio ruso del Extremo Oriente hay aerodromos.

A lo largo de la frontera Este de los soviets hay actualmente diez divisiones de infantería, tres divisiones motorizadas, 900 aeroplanos, y 700 tanques pesados, todos esperando la orden que ha de dar principio a la revolución mundial.

Lo que dice Madame Tabouis

París 18.—La periodista Madame Tabouis, que siempre está informada de fuente autorizada, escribe en el periódico «L'Oeuvre» que si el programa de la próxima sesión de la Liga de Naciones debe contener la discusión del conflicto italo-abisinio, se producirán entonces dificultades considerables. El gobierno abisinio podría apoyarse en la negativa de la Liga de admitir su delegación para «enlazar un combate jurídico» que sería una prueba dura para la autoridad legal de la Liga.

El comercio en Alemania

París 18.—El ministro francés de comercio, Bastid, al volver de Berlín se declaró muy satisfecho de las negociaciones que tuvieron lugar en dicha capital.

Las conversaciones que empezaron en París con el Dr. Schacht, presidente de la Reichsbank, continuaron en Berlín, y el Dr. Schacht aprovechó esta ocasión para exponer al ministro francés el nuevo plan económico de cuatro años, cuya puesta en fuerza, en breve, fué anunciada en Nuremberg por el canciller.

El ministro Bastid dijo que el contacto está establecido y que ambos gobiernos, están resueltos a establecer bases económicas sólidas y satisfactorias para las dos naciones. Por ahora, se encuentran en una situación provisional, y en octubre próximo, las negociaciones continuarán. El ministro expresó su satisfacción de que se haya establecido unas relaciones directas entre ambas naciones y añadió que este hecho ha sido acogido también con satisfacción en el extranjero.

Rusia

Un discurso de Woroschiloff
Moscu 18.—El comisario de guerra de los Soviets, Woroschiloff, pronunció, al terminarse las maniobras en el distrito de Kieff, un gran discurso en el que hizo resaltar nuevamente que el Ejército soviético está preparado para la guerra.

Insistió en que la Unión Soviética, en caso de que fuere atacada, deberá vencer al enemigo en el propio país de este.

Dijo literariamente: «Si el enemigo atacase Ucrania, Rusia blanca, u otra parte del territorio de la Unión Soviética, estamos firmemente resueltos en no permitir que pase las fronteras de nuestro país. Le batiremos allá de donde viniere».

Inglaterra

El tratado naval de Londres
Londres 18.—Se celebró la tercera sesión de la Conferencia de las naciones escandinavas con el Reino Unido, referente al tratado naval de Londres.

El objeto de dicha Conferencia es poner a los peritos de las cuatro naciones interesadas en contacto con los delegados del Gobierno británico, para aclarar ciertos puntos del tratado naval de Londres, de 1930.

Se ha dado ahora explicaciones completas sobre todos los detalles y los peritos podrán volver a sus naciones respectivas con los informes necesarios para permitir a sus gobiernos resolver sobre la actitud que han de adoptar para con el tratado.

Un telegrama al Tribunal de La Haya

Londres 18.—Los abogados Aron y Faiffeld, en nombre del ex emperador de Etiopia y su Gobierno, enviaron un telegrama al Tribunal Internacional de la Haya, pidiendo la convocación a la mayor brevedad posible de una sesión extraordinaria para oír las quejas formuladas por Etiopia contra Italia.

Reina gran expectación para conocer la contestación que dará el Tribunal Internacional.

Polonia

El coronel Beck a Ginebra
Varsovia 18.—El ministro polaco de negocios extranjeros, coronel Beck, salió ayer a las doce para Ginebra, donde asistirá a la Asamblea de la Liga de Naciones.

En los centros oficiales, se demuestra energicamente que el consejo de ministros en la sesión que celebró hace algunos días bajo la presidencia del jefe del Estado, haya examinado una modificación cualquiera del gabinete.

Un suceso del «Polska Informacja Polityczna»

Varsovia 18.—Por primera vez desde que regresó de París el inspector general del ejército polaco, Rydz-Smigly, el periódico «Polska Informacja Polityczna», considera como el órgano del ministerio de negocios extranjeros, se ocupa de los resultados de dicho viaje.

Hace resaltar que estos están en perfecta conformidad con la política exterior de Pilsudski. Polonia nunca faltó a los compromisos de alianza bilaterales contraídos por la firma del tratado de 1921 con Francia. El mismo periódico añade que solamente una Polonia fuerte y políticamente independiente podrá dar todo su valor a la alianza con Francia, y que el contacto inmediato entre los dirigentes militares y políticos de ambas naciones influyó indudablemente sobre las decisiones del gobierno francés.

Alemania

Los viajes del «Hindenburg»
Berlín 18.—El dirigible «Hindenburg», que emprendió ayer nuevos el vue'o hacia los EE. UU., se llevó a bordo su pasajero número mil. El comandante del dirigible entregará a dicho pasajero una copia de «durajumínios», de cuya elección está construido el dirigible, con una inscripción conmemorativa.

Al transportar en seis meses mil pasajeros con confort, rapidez y seguridad hacia América, el «Hindenburg» estableció un nuevo record digno de todos los precedentes que hicieron honor a los constructores alemanes.

Yugoeslavia

Un puente sobre el Danubio
Belgrado 18.—Llegó esta mañana a esta capital el ministro rumano de comunicaciones, con objeto de entablar con su colega yugoeslavo negociaciones referentes a la construcción del puente de Danubio entre ambas naciones.

En una entrevista que concedió a su llegada a los periodistas, el ministro rumano hizo resaltar la necesidad de que se llegue pronto a un acuerdo sobre el lugar donde se ha de construir dicho puente, y añadió que Rumania propone Severin Kladovo.

TEATRALES

Rialto
Hoy se proyectarán en este salón de 3 a 11 noche las producciones «Paso a la Juventud» interpretada por Jan Klepura, Marta Eggert y «Canción de Cura» en español por Dorothea Wiek.

MANTEQUILLA FRESCA

Obispo Maura, 13. Teléfono 2226

LECHE CONDENSADA «GISPERT»

Huevos frescos
Asegurados 2'10 ptas docena. Ventas: Plaza Mayor. Tinglado, 9. Martorell, Polleria, Calle Jovellanos. Teléf. 2148-2165.

Cuellos fuertes

Tintorería Ideal. Teléfono 1011. Espartero, 9. Sirve a domicilio.

Pensión Ibérica

Habitaciones ventiladas con o sin pensión. Agua caliente a cualquier hora, cuarto de baños. Tratamiento familiar y económico. Se sirven comidas a domicilio. Concepción n.º 9.—Palma.

IMPRENTA DE «EL DIA»



Envejecida por la ANEMIA

Esa situación angustiosa y de fatales consecuencias, desaparece enriqueciendo la sangre de glóbulos rojos y dotando al organismo de energías juveniles a las pocas semanas de tomar el poderoso reconstituyente Jarabe

HIPOFOSFITOS SALUD

Aprobado por la Academia de Medicina. Puede tomarse en todas las épocas del año porque es inalterable. No se vende a granel.

LAXANTE SALUD

Cura el estreñimiento sin causar malestar. Pídase en farmacias.